

**Procès verbal
du Conseil d'école**

Conseil d'école n° 2

Date : 10/03/2023

Durée : 2h30

Participants

Représentants des parents d'élèves :

- LIPEG :
 - Mme GOY Anne-Claire,
 - Mme FAUCONNEAU Anne,
 - Mme GARRIDO Aurélie,
 - Mme NAULEAU Florence,
 - Mme PACTON Cécile,
 - Mme HOUX Laëtitia,
- FCPE :
 - Mme LELEU Mélanie,
 - Mme SALY-GIOCANTI Amandine,
 - Mme POSTEL Anna,
 - Mme CALLEN Delphine et
 - Mme BLANCHARD Stéphanie
-

Enseignants :

- Mme GEERSTMAN CPA,
- Mme SIRJEAN CPB,
- Mme HANNEDOUCHE-RINAUDO CE1A,
- Mme THÉPAUT CE1B,
- Mme MESSENGER CE2A, excusée
- Mme LOMBARDOT CE2B,
- Mme ARAÏB CE2/CM2,
- Mme BAROT CM1A,
- Mme JENGIE CM1B,
- Mme CLERJON CM2A,
- Mme GAUTREAU CM2B.
- Professeurs anglophones : M. AMANKWA.
- Professeur Anglophone : Mme ADJEI .
- Maître spécialisée : Mme Portier excusée

Représentants de la mairie : MME BÉNICHOU

Responsable service scolaire et périscolaire à la
mairie :Mme PERRIER Céline

Délégué Départemental de l'Éducation Nationale (DDEN) : Mme BOURDEAU GLÉDEL

Président de la séance : Anne Pommier (directrice et enseignante en CE2A)

1. Qui fait le compte rendu ?

La FCPE se charge du CR.

Afin d'éviter de dépasser le temps imparti, Mme THÉPAUT est désignée « maîtresse du temps ».

2. Les rythmes scolaires

Mme HANNEDOUCHE transmet le sentiment de l'équipe enseignante :

L'équipe n'a pas été consultée et n'a pas pu donner son avis en tant que professionnels.

Un conseil extraordinaire avait été convoqué mi-décembre mais les résultats de l'enquête ont été rendus publics dès décembre au lieu de janvier donc l'équipe enseignante n'a pas pu s'exprimer avant.

L'équipe enseignante a été blessée par ce manque de communication, d'autant plus que la question du bien-être à l'école est au cœur de son travail. Elle appelle une communication bienveillante et respectueuse.

Mme BÉNICHOU répond que le maire leur a adressé une lettre qu'elle ne souhaite pas paraphraser. Elle conçoit que l'équipe ait été blessée dans l'exercice de son métier.

La possibilité de laisser les enseignants s'exprimer par le biais du sondage avait été débattue avec le maire mais rejetée car il semblait difficile d'évaluer la valeur de la voix des enseignants par rapport à celle des parents. Le maire ne voulait pas opposer les parents aux enseignants.

Mme POMMIER souligne que le bilan de la semaine des quatre jours a été fait sans l'avis des professionnels de l'éducation. Le bilan de l'équipe enseignante est très différent de celui de la mairie. Mme POMMIER interroge l'utilité de la consultation si la décision est déjà prise en amont.

Mme BÉNICHOU affirme qu'elle comprend les différents points de vue. Le maire connaissait déjà l'avis des professionnels enseignants : en maternelle, toutes les institutrices sont contre les quatre jours et demi, et presque tous en élémentaire. L'avis du personnel de mairie a été entendu via les réunions d'équipes pour les ATSEM et les animateurs. Si le résultat avait été serré, la mairie aurait consulté les professionnels, le périscolaire etc. D'autres indicateurs auraient également été pris en compte tels que les dépenses énergétiques.

Mme SIRJEAN fait remarquer que les résultats ont été publiés plus tôt que prévu.

Mme BÉNICHOU répond que cela n'interdisait pas la convocation d'un conseil extraordinaire. Elle explique qu'au départ, la mairie voulait engager une concertation mais elle a été prise par le temps. Quant au bilan, il est effectivement politique, la mairie appuie ce qu'elle défend politiquement. La LIPEG a d'ailleurs fait son propre bilan dans sa newsletter, qui présentait les deux points de vue.

Mme SIRJEAN demande à quelle échéance les rythmes scolaires pourraient être remis en question ?

Mme BÉNICHOU répond que le Maire espère que l'État statue rapidement, parce que la décision est délicate et clivante.

Mme POMMIER abonde dans son sens : c'est au ministre de prendre la décision. En réalité, la municipalité respecte la loi (des quatre jours et demi), ce sont les autres municipalités qui sont dérogoires (en passant à la semaine de quatre jours).

En fin de séance, une représentante de la LIPEG est intervenue en son nom pour insister sur le fait que la lettre de M. le Maire adressée aux enseignantes n'était pas respectueuse de son point de vue car jugée méprisante pour les enseignantes.

3. Effectifs et structure de l'école

Questions posées par la FCPE: Y a-t-il une évolution concernant les effectifs attendus pour la rentrée 2023? Y a-t-il un risque de fermeture de classe ?

- Effectifs actuels :
 - 53 CP (2 arrivées)
 - 49 CE1 (1 départ)
 - 66 CE2 (1 arrivée)
 - 56 CM1 (1 arrivée)
 - 60 CM2

Total : 284 élèves, 1 départ possible en CM1

- Effectifs prévus pour la rentrée 2023 :
 - 53 CP
 - 53 CE1
 - 49 CE2
 - 66 CM1
 - 57 CM2

Total : 278 élèves. Il n'y aura normalement pas de fermeture de classe ni de mesure de carte scolaire. Pour rappel, le seuil de blocage est à 271 et le seuil de fermeture est à 265.

4. Budgets 2023

- Municipalité
Ce point n'a pas pu être abordé en séance.
- Classe de découvertes
 - La classe de découverte se déroulera du 22 au 26 mai à Saint Lunaire.
 - Le budget total est de 24 030€.
 - Le coût (hors subvention) est de 445€ par enfant.

- Le tarif minimum pour les familles est de 74€, le tarif intermédiaire de 244€ et le tarif max de 445€.
- Une décote de 50% est prévue à partir du 2^e enfant.
- Réunion des Parents : 13 AVRIL 18h30
- Coopérative

Budget de la coopérative : 15 480€, un débit est en attente d'environ 7209€ pour la classe découverte. Il restera à verser près de 15000€ entre fin avril et le retour de la classe de découverte.

Les photos ont rapporté 1555€ à la coopérative.

Questions de la LIPEG :

- Quels projets/achats prévus cette année ou l'année prochaine pour utiliser le solde de la coop? ou au moins le faire diminuer ?
- Quid de l'achat d'une sono complémentaire par la Mairie pour les fêtes d'école ?

Mme POMMIER: concernant la question sur la sono (les petites sonos sont insuffisantes pour la fête de l'école en extérieur), il a été demandé à la mairie si le service évènementiel pouvait en prêter mais cela ne semble pas possible. Le plus simple reste a priori de continuer à la louer car cela reste moins coûteux et moins risqué (entretien du matériel dans le temps).

5. Travaux

- Réalisés
 - Une lamelle d'une fenêtre était brisée, un panneau de contreplaqué a été installé.
 - Les portes des toilettes ont été changées mais les couleurs choisies ne plaisent pas à tout le monde. Les portes des toilettes adultes sont grises alors que celles pour les enfants sont en couleur (orange et bleu). Malheureusement, les nouvelles portes mettent en valeur le fait que le reste des peintures sont anciennes.
Mme PERRIER informe que l'école peut faire une demande de travaux de rafraîchissement des peintures via les fiches travaux priorisées.
 - Le sol des classes au 2^e étage a été terminé l'an dernier
Mme BÉNICHOU précise que le sol des autres classes n'est pas au budget de cette année. Le calendrier n'est pas encore fixé pour les travaux d'été.
Mme POMMIER indique que les institutrices ont besoin de savoir s'il va y avoir des travaux dans leur classe pour la vider en amont.
 - Des prises vont être ajoutées dans les salles pour remplacer les multiprises.
- Prévus
Mme POMMIER demande des précisions sur la demande de préau extérieur puisqu'au 1er conseil d'école il avait été dit qu'aucun agrandissement de l'école n'était possible.
Mme BÉNICHOU indique que la mairie soutient fortement l'idée d'agrandir le préau. Il couvrirait la queue de la cantine sur le côté droit de l'école. Un devis a été réalisé, le service technique mène une étude. C'est un projet très cher. La demande de subvention va passer dans le plan pluriannuel sur cinq ans (demande remontée au département). La réponse définitive n'a pas encore été donnée.
Par ailleurs, l'abri à vélo a été mis au budget cette année pour être agrandi.
- Problématiques en suspens
 - **Le chauffage/ isolation :**
Questions posées par la LIPEG : quelles actions après les problèmes rencontrés à la Toussaint ?
Alerte absence de démarrage chaufferie ? Isolation de l'école ? Chauffage supplémentaire dans les classes situées aux extrémités ?

Mme POMMIER rappelle que dans les classes aux deux extrémités du couloir, il fait 15°C lorsqu'il fait très froid à l'extérieur (et 11°C dans le couloir et les cages d'escalier).

Pour éviter le froid au retour des congés, il a été demandé au gardien d'allumer la chaudière deux jours avant chaque retour de vacances. La rentrée des vacances d'hiver s'est donc bien passée.

Mme LOMBARDOT indique que le froid est parfois intenable ; il est donc impossible d'ouvrir les fenêtres pour aérer.

Mme POMMIER indique que des mesures ont été prises pour éviter que le froid n'entre par la cage d'escalier, notamment fermer les portes au bout des couloirs. Mais le problème demeure : l'école est mal isolée, mal ventilée et les radiateurs ne disposent pas de thermostat (incompatible avec la chaudière). Les radiateurs d'appoint sont interdits car dangereux.

Une isolation du mur entre la classe de Mme Lombardot et la cage d'escalier serait une possibilité mais M. DOS SANTOS préférerait plutôt une opération globale, plutôt que de faire du coup par coup.

Mme BÉNICHOU informe qu'un expert chauffage de DALKIA doit venir prochainement pour évaluer la situation. Il est ajouté qu'un bilan des consommations énergétiques de l'année 2021 montre que l'école élémentaire du Guichet est très bien placée par rapport aux autres bâtiments municipaux comme les autres écoles et autres, c'est-à-dire que la consommation pour le bâtiment de l'école du Guichet est plus faible que celle des autres bâtiments.

○ **La ventilation :**

Mme JENGIE mentionne que depuis l'installation des capteurs de CO₂ on prend conscience des taux de CO₂ importants dans les classes au bout de quinze à vingt minutes sans ouvrir la fenêtre (les capteurs bipent à 1500 ppm). Il est rappelé que normalement au seuil de 1500 ppm la classe devrait être évacuée. Les classes doivent donc être aérées toutes les vingt minutes ce qui perturbe fortement le travail. Il n'existe pas de VMC dans l'école.

- Les fenêtres peuvent être laissées en oscillo-battant mais cela refroidit la classe sans faire baisser le CO₂. Détalonner les portes d'1 cm est une proposition qui semblerait améliorer la circulation de l'air mais cela risque d'accentuer le problème de froid dans les classes.

Mme BÉNICHOU affirme qu'il faudrait installer une VMC.

• **Autres points à solutionner :**

- Le sujet d'une pièce de repos dans l'école pour le personnel d'entretien n'est toujours pas solutionné : Mme POMMIER indique qu'elle est disposée à organiser une réunion avec eux. Elle a quelques idées (le gardien également) mais il est hors de question qu'une zone du préau soit utilisée à cette fin. Mme PERRIER confirme que c'est aussi son avis de ne pas utiliser le préau.

- Le terrain de billes est en mauvais état et a besoin d'être réparé : Mme POMMIER a demandé à en faire quelque chose, mais pas nécessairement un nouveau terrain de billes. Le conseil propose de solliciter les enfants élus « périscolaires » à ce sujet : les enfants pourraient dans ce cadre travailler sur ce projet et trouver des idées (réparation ? aménagement d'un autre jeu ?)
- Le périscolaire a mis en place le projet des délégués du périscolaire sur notre école depuis le conseil de novembre.

6. Sécurité et PPMS

○ Exercices effectués et prévus

En octobre un exercice intrusion/se cacher a été réalisé.

En novembre un exercice confinement : La classe de Mme CLERJON se trouvait dans le gymnase, permettant de tester la sonnerie dans le gymnase également, Mme Clerjon et sa classe se sont confinés dans le vestiaire, les enceintes étant dans le gymnase ils n'ont pas entendu la sonnerie de fin d'exercice (les collègues l'ont prévenue via leur groupe WhatsApp)

Un deuxième exercice d'évacuation « surprise » est prévu.

○ PPMS

▪ Bilan du matériel de sécurité

- Certains produits dans les malles d'urgences sont périmés ou approchent de la date de péremption (pansements, eau ...). Un système de roulement du matériel est à mettre en place pour remplacer et utiliser le matériel.
- Bilan des sonneries
 - Le niveau de la sonnerie est trop faible (alarmes confinement début et fin). Quelqu'un va intervenir.

- Par ailleurs, le message de fin de confinement n'est pas conforme (« retourner dans les classes ») et doit être modifié car à la fin du confinement il faut ouvrir les fenêtres et aérer pendant 10 min 15 min avant de retourner dans les classes. Le message doit dire : « Fin d'alerte, vous pouvez commencer la procédure de dé-confinement »
- La sonnerie pour l'évacuation fonctionne très bien.
- La porte du 1^{er} étage ne se ferme pas bien. Une intervention d'une société spécialisée est prévue.
- Pour l'alarme intrusion qui ne fonctionne pas, une société va intervenir

7. Vie de l'école

- Chenilles processionnaires
Il y a des chenilles processionnaires dans les arbres à droite de l'école et les services responsables n'ont pas pu retirer les nids car ils sont trop hauts. Les élèves doivent faire preuve de vigilance ; il leur est interdit de gratter l'herbe ou d'y poser leur manteau ; les institutrices vont en parler en classe. Il s'agira de faire le relais avec le périscolaire pour que les animateurs soient vigilants aussi. Une rubalise sera installée. Si un enfant se fait piquer on appelle le 15.
- RASED, AESH et aide aux élèves en difficultés
Mme POMMIER informe qu'il y a actuellement 36h d'AESH par semaine. Quatre élèves sont pris en charge par deux AESH; trois élèves sont en attente de notification ; un élève qui est déjà pris en charge vient d'augmenter son temps de six heures.
- Recrutement d'éducateurs sportifs
Question de la LIPEG : Quid sur les animateurs sport ? La Mairie a-t-elle pu trouver les animateurs spécialisés qui manquaient en début d'année ?
Il manquait 3 personnes au début de l'année; un éducateur a été recruté, et devait arriver au mois de janvier mais ça pose problème tant que l'équipe n'est pas complète.
Pour le 3e cycle, une activité cecifoot pourrait être organisée en lien avec la semaine paralympique ; cela concernerait 3 classes.
- Mme POMMIER regrette l'absence cette année de deux excellentes initiatives:
 - Le "permis piéton".
Les petits livrets "Codes de la route" de la MAIF étaient très bien.
Mme POMMIER demande à la mairie s'il serait possible de s'en procurer pour les utiliser en classe.
 - Les animations vélo pour les CP, CE2 et CM2 avec des intervenants de sport terrestre.
Mme BÉNICHOU indique que le projet "savoir rouler à vélo" va reprendre. Une personne va être formée à cette fin. Cette année, faute d'intervenant, les CM2 ne passeront pas le « permis vélo » habituel.
En effet, une institutrice seule ne peut pas s'occuper de toute une classe à vélo.
Les représentants de parents proposent leur aide. Si ce genre de projet était à l'ordre du jour, des parents pourraient venir assister l'enseignante. Reste la problématique du matériel.
- La Haie magique
Questions posées par la LIPEG : quel retour sur ce projet ? Une deuxième partie est-elle prévue ?
Mme POMMIER rappelle que la Haie magique est une association qui permet aux élèves de jardiner. Suite aux plantations de l'année dernière, l'entretien a commencé avec les classes de CM1, CM2 et CE2-CM2 : tailles et remplacements. Malheureusement, 30% des plantes sont mortes à cause de la sécheresse ; elles ont été arrosées jusqu'à la fin juin, mais pas pendant l'été. Il existe un système de récupération de l'eau de pluie pour l'arrosage.
- L'intervention de gendarmes est prévue pour la sensibilisation des élèves à la prévention routière.

- **Semaine des mobilités douces**

La semaine des mobilités douces aura lieu du 22 au 26 mai 2023. C'est une initiative organisée par les associations Orsay en transition (OET) et Mieux se déplacer à bicyclette (MDB). Il s'agit d'encourager les élèves et leurs familles à venir à l'école sans voiture.

L'école a répondu favorablement et précise que les élèves de CM1 ne pourront pas y participer car cela se déroulera en même temps que le voyage scolaire.

Les représentants de la FCPE informent qu'ils participeront à ce projet et que des parents d'élèves de l'école se sont portés volontaires pour être référents. Les parents référents prendront contact avec l'école pour l'organisation. La première réunion des référents se tiendra le 20 mars.

- **Projet EMILE :**

Les élèves ont chanté en anglais pour la chorale de Noël. L'enregistrement a été mis sur le site internet de l'école.

Différents projets festifs sont organisés en lien avec le monde anglophone : Saint Valentin, Saint Patrick.

La FCPE demande si le projet se poursuit bien l'année prochaine ?

La réponse est incertaine, tant pour le projet en tant que tel que pour les intervenants Elisabeth et Isaac qui ne sont pas sûrs de rester. Il faudrait se tourner vers l'inspectrice pour plus de visibilité.

- **Bibliothèque de l'école**

Une bibliothèque « plaisir » a été mise en place sur une initiative commune scolaire et périscolaire.

Les livres achetés sur les budgets scolaire et périscolaire sont complémentaires (éducatifs et divertissements).

- Créneaux de rangement dans le cadre scolaire et périscolaire ; les enfants s'investissent dans le tri des livres, ils adorent ça !
- Système de prêt de livre mis en place
- Certains livres sont abîmés et doivent être réparés
- Le projet bibliothèque s'inscrit dans les programmes avec l'importance accordée à la lecture

- **Projets des classes, spectacles et sorties**

Les sorties bibliothèque à la **Bibliothèque du Guichet** ont repris : CP CE1 CE2. Chaque enfant repart avec un livre et les élèves se passent ensuite les livres.

Les sorties et activités réalisées ou prévues sont les suivantes par classe :

- CP : spectacle de Noël "Tintamarre". Mme SIRJEAN se dit heureuse d'être allée voir un spectacle vivant plutôt qu'un film au cinéma pour Noël. Pour certains élèves, c'était le premier spectacle vivant. C'était un bon spectacle. Sortie de fin d'année prévue au parc Floreval pour de l'accrobranche.
 - CE1 CE2 CM1 CM2 : sortie cinéma pour Noël "Le Secret des Perlins". Film très artistique et contemplatif qui n'a pas plu à tout le monde.
 - CE1 : exposition à la MJC "Il était une fois en Mongolie" très appréciée, Deux expositions à la Crypte et la sortie de fin d'année au château de Breteuil
 - CE2 : Exposition à la Crypte, le spectacle "Et si l'océan". Une course bleue au moment de la route du Rhum. La sortie de fin d'année est en prospection.
 - CM1 : exposition interactive sur l'intelligence artificielle (IA) à la Bouvêche; théâtre "palpite"; exposition à la Crypte "Pour vous séduire" et la classe découverte (volet historique et étude du milieu marin.
 - CM2 : interventions d'Hervé Dole astrophysicien, Spectacle "Un sac de billes" à la MJC, c'était très bien, l'exposition interactive à la Bouvêche sur l'IA. Trois séances de hip hop, un projet intergénérationnel que les enfants apprécient beaucoup.
 - Février : une intervention commerce équitable, production de cacao que les enfants ont appréciée avec une dégustation
- Avant les vacances : spectacle de la section danse du collège Fournier ; les auditions se déroulent bientôt, pour les élèves de CM2 intéressés par cette section au collège. Avril : prévention routière

- Printemps (date à préciser) : Permis internet avec le major Rougier. Il s'agit d'une intervention sur les droits et devoirs mais aussi menaces liées aux usages d'internet (prévention du cyber harcèlement notamment)
 - Mai : exposition "Hockety pockety wockety" suivi d'un atelier
 - Juin : visite du collège et spectacle de musique au conservatoire
 - Juillet : remise du permis internet par M le Maire
- Classe de CE2 / CM2 : « Start up for kids », ateliers numériques pour développer sa créativité.

● Visite médicale en CE2 : pas de nouvelle

La FCPE demande s'il est prévu que l'infirmière intervienne cette année? Quand et pour quel suivi? Mme POMMIER répond qu'il n'y a pas de remplacement du médecin scolaire, le secteur du Dr Caffart-Noguès a été réparti sur deux autres secteurs. Selon cette répartition, le médecin scolaire de l'école est le docteur PETIT SANCHEZ.

Le nouveau fonctionnement est efficace sur les PAI mais pas de nouvelles pour les visites médicales. Mme POMMIER informe également que l'équipe enseignante a eu une formation sur l'adrénaline injectable par le Dr LE TINIER.

● Changement de photographe?

Questions posées par la FCPE : Serait-il possible de changer de photographe pour la rentrée 2023? Mme POMMIER répond qu'il est toujours possible de rencontrer un autre photographe car rien n'a encore été engagé pour l'année prochaine. Les contraintes sont les suivantes : le prix, les possibilités de paiement en ligne sont appréciées, le photographe actuel prend peu de temps car toutes les photos sont réalisées en une journée.

● Harcèlement: bilan de l'école et actions du périscolaire

Mme POMMIER informe qu'aucun protocole n'a été nécessaire depuis le début de cette année scolaire car les problèmes ont été gérés en amont.

● Fête de l'école

La fête de l'école est prévue le 30 juin, à la même date que celle de l'école du centre.

La réunion d'organisation est prévue le 28 mars à 19h30.

Fait à : Orsay Le : 25/03/22	Le secrétaire de séance (Nom, prénom et signature)	Le président du conseil d'école (Nom, prénom et signature)
Prochains conseil d'école : 2 juin 2023	Mme Blanchard (FCPE)	Mme POMMIER